

## ASAMBLEA GENERAL DE PATROCINADORES NÙM 21

Celebración de la sesión número 21 de la Asamblea General  
Presentación de informes de la Presidencia, Secretaría y Administración de la Fundación Amigos de la Isla del Coco (Faico).  
Foto Alonso Tenorio



### INFORME DE LA PRESIDENCIA PARA ASAMBLEA

Este año, Faico cumplió 20 años de colaborar con el Área de Conservación Marina Isla del Coco (ACMIC). El apoyo brindado durante el 2014 permitió concluir proyectos, fortalecer alianzas y apoyar áreas de trabajo de gran interés como la investigación marina. Además, fue posible realizar importantes aportes de equipos y otros, que mitigan diferentes necesidades del Parque Nacional Isla del Coco (PNIC).

Después de cuatro años de labor y gracias a un equipo de trabajo compuesto por varias instituciones de como el Instituto Costarricense de Electricidad (ICE), la Compañía Nacional de Fuerza y Luz (CNFL), el Ministerio del Ambiente y Energía (MINAE), el Vice ministerio de Aguas y Mares, el Sistema Nacional de Áreas de Conservación (SINAC), el Área de Conservación Marina Isla del Coco (ACMIC) y la empresa privada, en diciembre 2014 concluyó la construcción del proyecto hidroeléctrico en Bahía Chatham denominado " Micro Central Hidroeléctrico Olivier".

Con el fin de fortalecer el área de investigación y seguir dando pasos en este importante campo, se firmó un segundo contrato con la Asociación Conservacionista Misión Tiburón, lo que permitió unir esfuerzos para el estudio de una especie que actualmente se encuentra en peligro de extinción como lo son los tiburones.

Nuevamente tuvimos la oportunidad de administrar proyectos de gran importancia para la Isla del Coco, gracias a la firma de un segundo contrato con Conservacion Internacional y la Unesco, logrando materializar en conjunto con el ACMIC proyectos dirigidos a infraestructura, control y protección.

La presencia de Faico en el Área de Conservación se concretó no solo por medio de aportes directos en equipos y otros insumos, sino también con una capacitación realizada en la Isla por parte de la Directora Licda. María Virginia Cajiao, quién instruyó a los guardaparques presentes sobre temas legales relacionados con la pesca ilegal.

Durante el 2014 nos avocamos a buscar y concretar alianzas estratégicas con el Sector Privado.

En el tema financiero y operación general es importante destacar que en el 2014 aumentó el apoyo directo al ACMIC y se realizó un aporte al Fondo de Sustentación (Fideicomiso).

### INFORMES DE LABORES DE LA ADMINISTRACIÓN

En el año 2014 la Fundación Amigos de la Isla del Coco (Faico) celebró 20 años de labor, y durante este período se logró concretar nuevamente valiosos aportes a la isla, como por ejemplo el acompañamiento, gestión, administración y/o coordinación de proyectos específicos, la donación de equipos, participación más activa en temas como investigación y otros. Todos estos esfuerzos son el

resultado de un trabajo en conjunto con el ACMIC, siguiendo siempre lo estipulado en los programas y estrategias del Plan de Manejo del PNIC y herramientas como los planes de trabajo institucionales.

Asimismo, con respecto al tema de recaudación y fortalecimiento institucional de Faico, se mantuvo de forma regular alianzas empresariales y con ONGs ya existentes desde el año anterior, y se concretaron nuevas, permitiendo la operación de Faico, dar apoyo al ACMIC y el desarrollo de nuevas actividades que beneficiarán aún más al PNIC y a el Área Marina de Manejo Montes Submarinos (AMMMS).

## APOYO DIRECTO Y PROYECTOS EN EL PNIC

### a| Proyecto de Mejoramiento de la Infraestructura Bahía Chatham, Isla del Coco (Micro central Hidroeléctrica Olivier).

Los primeros pasos de este proyecto iniciaron con la visita de dos colaboradores de la Embajada del Japón al PNIC en el 2009, esto gracias a la coordinación conjunta entre Faico y ACMIC, lo que permitió después la formalización del proyecto "Mejoramiento del Equipamiento contra la Pesca Ilegal en el PNIC" en el 2010 entre Faico y la Embajada del Japón, y donde se incluía un componente para la compra de la turbina.



El objetivo de este proyecto fue fortalecer los esfuerzos de protección y conservación del PNIC, mediante la sustitución de generación de electricidad a base de hidrocarburos que existía en Bahía Chatham, por un sistema de generación de energía limpia, apoyando así las acciones dirigidas a la operación oportuna del PNIC, la lucha contra pesca ilegal, y en complemento a otros proyectos ligados a la Estrategia Nacional de Control y Vigilancia.

Los esfuerzos de Faico en el desarrollo de esta infraestructura consistieron en el acompañamiento, articulación y coordinación de algunos de los socios involucrados, brindar apoyo al ACMIC en la obtención de la viabilidad ambiental, la cual ampara también la construcción del Centro de Vigilancia y el Radar que iniciarán construcción en el año 2015. También gestionar y obtener fondos de la Embajada de Japón y empresa privada.

### b| Continuidad del "Programa de Capacitación sobre la biología, pesquerías y conservación de las especies pelágicas que habitan o visitan el PNIC y sus alrededores", primer contrato entre Faico y Misión Tiburón en alianza con ACMIC.



Desde diciembre 2013 se firmó un contrato con la organización Asociación Conservacionista Misión Tiburón, para financiar una fase de este programa, el cual es apoyado también por el proyecto BIOMARCC .

Los objetivos principales de este programa son primero capacitar y fortalecer por medio de módulos teóricos a los guarda parques en temas de biología, ecología, conservación y pesquería de las especies pelágicas que habitan y visitan la Isla del Coco, segundo realizar trabajos en campo con el fin de poner en práctica los conocimientos adquiridos, y tercero dotar al PNIC de herramientas y equipos especiales para fortalecer el programa de control y vigilancia y manejo de recursos naturales principalmente.

Misión Tiburón es el gestor del proyecto, quién desarrolló su primera fase en el 2012 y logró una segunda etapa con el apoyo de BIOMARCC y Faico.

### **c| Proyecto “Movimientos y uso de hábitat de los tiburones más comunes del PNIC”, segundo contrato entre Faico y Misión Tiburón en alianza con ACMIC.**

Este proyecto representa otra alianza estratégica entre Faico, Misión Tiburón, ACMIC y la organización Teens 4 Oceans, que permite iniciar una nueva etapa para el marcaje acústico de tiburones en el PNIC, dando continuidad a un proyecto de marcaje convencional iniciado por Misión Tiburón y guarda parques de la isla desde el año 2010, el cual ya ha hecho un marcaje convencional a 150 tiburones.



El objetivo de esta iniciativa es determinar los movimientos y uso de hábitat de los tiburones más comunes en las aguas del PNIC, mediante la implementación de un programa de marcaje convencional y acústico; describir la relación entre parámetros poblacionales de diferentes tiburones y variables ambientales en las Bahías Chatham y Wafer del PNIC; y sugerir prioridades de manejo para los tiburones más comunes que habitan permanentemente y de manera estacional este parque nacional.

### **d| Administración del Proyecto "Fortalecimiento de capacidades del ACMIC para la implementación de acciones establecidas en el plan de manejo del Área Marina de Manejo Montes Submarinos", fondos de Conservación Internacional.**

Con la oficialización del plan de manejo del Área Marina de Manejo Montes Submarinos (AMMMS), debían iniciarse algunas acciones claves para su administración y operación. Debido a que el AMMMS es únicamente oceánica, el funcionamiento y operación debe realizarse desde el PNIC. Esto significa un reto constante para el ACMIC, pues para el



manejo de ambas áreas protegidas, requiere afinar, ampliar y fortalecer una serie de herramientas y programas dirigidos al manejo pesquero, control y vigilancia, turismo e investigación. El COVI dará hospedaje a 28 personas y será una de las primeras bases de operación del proyecto del radar.



## e| Segundo año en la administración del proyecto "Implementación de mecanismos efectivos para la zonificación y demarcación del Parque Nacional Isla del Coco, Reserva Biológica Isla del Caño y áreas marinas en el Golfo de Nicoya", fondos de Conservación Internacional.

El objetivo general del proyecto fue fortalecer mecanismos para el manejo de las Áreas Marinas de Pesca Responsable (AMPR), la Reserva Biológica Isla del Caño y Parque Nacional Isla del Coco. Su primera etapa se desarrolló en el 2013. Para el 2014 fue necesario extender algunas actividades y recursos por lo que Faico brindó apoyo nuevamente a Conservación Internacional.

## f| Contrato Faico - Unesco



A través de una alianza entre Tides of Time, la UNESCO y el International New York Times, la reconocida casa relojera suiza Jaeger-Le Coultre lanzó en el 2013 una colección de relojes de colección inspirados en sitios submarinos excepcionales y la Isla del Coco fue una de las seleccionadas.

Como parte de este lanzamiento se otorgó a Faico en el 2014 una donación de €30 000 para la ejecución del proyecto "Fortalecimiento del Programa de Control y Vigilancia del Parque Nacional Isla del Coco (PNIC).

## h| Entrega donativo del Banco Nacional

En junio 2014 en las instalaciones del SINAC se hizo entrega del segundo donativo al ACMIC. Desde octubre del 2012, Faico y el BNCR formalizaron una alianza para proteger este patrimonio natural del Estado, dirigiendo colaboración a los programas de "Calidad de Vida de Guarda parques", "Control y Protección" y "Educación y Sensibilización".



El donativo consiste en la compra e instalación de un recogedor de línea de pesca que se colocará en la embarcación Cocos Patrol, 12 chalecos salvavidas especiales y dos radiobalizas tipo EPIRB.

## i| Junta de Administración de Faico en el PNIC



Del 28 mayo al 03 de junio del 2014 la Licda. María Virginia Cajiao, abogada ambiental con especialidad en temas marinos y miembro de la Junta de Administración de Faico, realizó en coordinación con el ACMIC, una serie de capacitaciones en el PNIC.

El proceso consistió en repasar y reafirmar lo que son delitos y lo que no, según la Ley de Pesca y Acuicultura y la Ley de Conservación de Vida Silvestre, tal como hacer un informe policial (denuncia) y la coordinación de la dirección funcional con el juez o fiscal de Puntarenas, las actas y cadena de custodia de la prueba. Así mismo, se revisó un borrador del documento sobre la Estrategia de Control y Vigilancia del Parque Nacional Isla del Coco.

En este proceso participaron 10 guarda parques, el administrador del Parque Nacional, el encargado del Programa de Control y Vigilancia y el administrador del Área Marina de Manejo Montes Submarinos.

### j| Otros aportes realizados:

- Apoyo para el fortalecimiento y diseño de la página del PNIC. [www.isladelcoco.go.cr](http://www.isladelcoco.go.cr).
- Participación activa y suministro de materiales en actividades masivas y de gran impacto como la Feria del Ambiente y Festival de los Océanos en junio 2014 y celebración del Día de Parques Nacionales, cuyo parque insignia fue la Isla del Coco.
- Celebración del Día de los Parques Nacionales.
- Miembro activo del Comité de Bandera Azul del PNIC.
- Miembro activo del Consejo Regional del Área de Conservación Marina Isla del Coco.
- Apoyo al programa de turismo y recursos naturales, capacitación y certificación buceo.
- Insumos y materiales para operación base de la embarcación Faico II.
- Rotulación para el programa de turismo y programa Bandera Azul.



## RECAUDACIÓN DE FONDOS

### a| Alianzas empresariales



Durante el 2014 y como parte de una visión a largo plazo Faico, formalizó una alianza con la empresa Cuestamoras a 5 años plazo, donde se recibirá una donación anual y además se fortalecerán capacidades tanto del personal como de los Directores de Faico. El propósito del primer aporte es apoyar la operación de Faico durante el año 2015.

A partir del segundo aporte los fondos se destinarán al desarrollo de una estrategia y mecanismos de recaudación para asegurar la sostenibilidad financiera de Faico y el apoyo constante al PNIC. Adicionalmente, Cuestamoras apoyará a Faico con voluntariado de varios ejecutivos de alto nivel, para el desarrollo de la mencionada estrategia.

Asimismo durante el 2014 se mantuvo el apoyo de empresas como SC Johnson de Centroamérica S.A. y Grupo Istmo Papagayo. Titin S.A. (Familia Uribe Sáenz). Las dotaciones del Sector Privado permitió a Faico apoyar el Proyecto Olivier, la alianza con Misión Tiburón y el apoyo al ACMIC en inversiones específicas a corto plazo, entre otros.

En julio 2014, Faico formalizó con la reconocida diseñadora de joyas Ana Gutiérrez y su empresa Freedom Fashion Group, una alianza que consiste en la producción de una colección de joyas inspiradas en la Isla del Coco, que por sus ventas Faico recibirá un 9%.

## b| Proyecto Azul “Reciclando en beneficio de la Isla del Coco”

El proyecto de reciclaje coordinado se mantuvo en marcha y a diciembre del 2014 se cuenta con el apoyo de 17 empresas. Durante este año se unió la empresa Trilogía. En el 2014 se recolectó un total 178 mil kilos de material.



## FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL

En mayo 2014 se cumplieron 20 años de labor de la Fundación, por lo que en este mes se desarrolló en diferentes medios y con varias herramientas, una campaña informativa haciendo un recuento sobre la labor y aportes hechos al PNIC, eventos y actividades realizadas, donantes estratégicos y otros.

Asimismo, en aras de mejorar cada vez más el posicionamiento de Faico, se mantuvo la alianza y servicios con la agencia de comunicación Tactik, y durante el 2014 se logró un total de 46 publicaciones, cuyo valor se estima en \$208 mil.



En abril 2014 como parte de la práctica de realizar visitas de campo por parte del personal de Faico al PNIC, la Dirección Ejecutiva realizó un viaje, donde se desarrollaron actividades relacionadas a patrullaje, arranque e inspección para el inicio del Centro de Operaciones para Voluntarios e Investigadores (COVI), visita al proyecto Olivier, acompañamiento y aprendizaje del proceso de marcaje de tiburones, y varias sesiones de trabajo con los encargados de los programas establecidos en el Plan de Manejo del PNIC.

Debido la tendencia que existe en el manejo de herramientas de comunicación vía Internet y similares, se rediseñó el sitio [www.cocosisland.org](http://www.cocosisland.org), se fortaleció el manejo de redes sociales y se produjo el boletín Faico Noticias.

